

La Prensa 23 03 2011

La FAO recomienda cuidar el agua

La Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO, por sus siglas en inglés) recomendó enfoques nuevos para asegurar el suministro de agua limpia y adecuada para la población urbana de los países en desarrollo.

“En los próximos veinte años, el sesenta por ciento de la población vivirá en las ciudades, y la mayor expansión urbana se producirá en el mundo en desarrollo. Asegurar el acceso a alimentos nutritivos y asequibles para la población más pobre de las ciudades se está convirtiendo en un auténtico desafío”, expresó el subdirector general de Recursos Naturales de la FAO, Alexander Mueller. El crecimiento demográfico urbano exige un suministro mayor de agua para beber, lavar, cocinar. A su vez, la demanda de más alimentos representa una necesidad mayor de agua para ampliar los mercados, la agroindustria y las actividades de elaboración de alimentos. Y el crecimiento de la agricultura urbana y periurbana también significa una demanda más grande de agua para riego, según Mueller. El acopio de agua de lluvia en las ciudades tiene un gran potencial, pero está desaprovechado, afirma la FAO.

El alza de precios del trigo asfixia a industrias molineras

Sólo seis de 20 industrias molineras operan, y con dificultades —alza del precio internacional del trigo, contrabando y competencia estatal— según la Asociación de Industriales Molineros (ADIM).

El gerente general de la Sociedad Industrial Molinera (SIMSA), Henry Ruiz, dijo que su empresa dejó de importar el grano de trigo porque los precios se dispararon.

“Hoy, en la bolsa de Estados Unidos —indicó—, la tonelada (21 quintales) de trigo producido en Kansas e ideal para la panificación, abrió a 344 dólares. En 2008, el precio de la tonelada se cotizaba en 185 dólares”.

Informó que la situación tiene impacto en la harina, que influye en la fabricación de derivados, como los fideos. Por ejemplo, en enero de 2010, el quintal de harina llegó a cotizarse en 300 bolivianos. Hoy se comercializa en 195 y 200 bolivianos, pero con una tendencia a subir.

El alto precio de la harina se debe a que los países de África y del Medio Oriente han dejado de comprar trigo a Estados Unidos y acuden a la harina de Argentina, país donde los precios fluctúan. La demanda provoca que el precio se eleve. “A mayor demanda, mayor es el costo del producto”.

Según el empresario, la baja producción de las molineras fue reemplazada con la importación de harina, factor que genera la reducción de operaciones y la venta de la maquinaria industrial a otros países.

Las empresas que tienen actividades paralelas, como es el caso de Simsa, sobreviven con el proceso de las líneas de avenas y cereales, explicó. “Nosotros estamos trabajando y subsistiendo con esa área”, aseguró Ruiz.

Por su parte, el gerente de la Asociación de Industriales Molineros (ADIM), Juan Tórrez, mencionó que de los 20 molinos existentes, hoy sólo operan seis a causa del alza de la materia prima y el contrabando, entre otros. “La industria molinera boliviana —manifestó— está en una situación crítica debido a la escasez de los insumos, el incremento de los precios internacionales del trigo, el contrabando y la competencia desleal que hizo en pasados años Insumos Bolivia”.

También estimó que el precio de la tonelada de grano de trigo que se cotiza, según sus datos, en 345 dólares continuará subiendo en el mes de mayo, y esto incidirá en los productos derivados del grano.

Gobierno promulgó ley para incentivar producción de quinua

El presidente Evo Morales promulgó ayer la Ley de Incentivo a la Producción y Cultivo de Quinua con el fin de incrementar las exportaciones. “Se trata —destacó— de la primera ley de esta calidad desde la fundación de Bolivia, que tiene como objetivo específico promover la siembra y producción de quinua”. Dijo que en los últimos años en el mercado mundial creció en forma sustancial la demanda de quinua, principalmente en Europa y Asia, donde es requerida porque es uno de los mejores alimentos del mundo, según un informe del Fondo de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO).

No obstante, lamentó que la demanda no sea mayor en el mercado nacional, como sucedía en el pasado, cuando la quinua “era despreciada”.

El precio del trigo incide en el costo del fideo

El alto precio del trigo determina un incremento en el costo del fideo elaborado con la harina procesada, afirmó Ruth Quispe, una vendedora de la calle Antonio Gallardo.

“El precio del fideo que viene embolsado en diferentes pesos —afirmó— ha ido subiendo en los últimos días entre 0,30 y 0,50 bolivianos”.

Por ejemplo, refirió que la libra de fideo que se vendía en dos y hasta en tres bolivianos, ahora se vende entre 2,50 y 3,50 bolivianos de acuerdo con la marca. En el caso de la bolsa de cinco kilos, la semana anterior se cotizaba en 29 bolivianos, ahora se vende en 31 bolivianos, mientras que la arroba que costaba 68 bolivianos, ahora tiene un precio de 71 bolivianos.

Los Tiempos.

Lecheros recibieron sólo 27 de 4 mil toneladas de maíz

Insumos Bolivia entregó hasta ayer sólo 27 toneladas de maíz amarillo de las 4 mil comprometidas para atenuar la falta del insumo necesario en la alimentación de 60 mil cabezas de ganado mejorado, informó Germán Terán, presidente de la Federación de Productores Lecheros de Cochabamba (Peprolec).

Agregó que los aproximadamente 4.500 productores lecheros asentados en los valles, alto, bajo y central de Cochabamba se apresuraron en cumplir con todos los requisitos exigidos, incluido el depósito bancario en una cuenta del Ministerio de Desarrollo Productivo, para recibir las 4 mil toneladas de maíz importado de Argentina.

La empresa estatal dijo este martes que desde la próxima semana se regularizará la entrega del producto.

Terán recordó que el Gobierno se prometió entregar, hasta el 20 de marzo pasado, a las 12 asociaciones de lecheros de Cochabamba, todo el grano importado a un precio de 90 bolivianos el quintal y 20 mil bolsas de afrechillo de 23 kilos a 34 bolivianos cada una.

“Hemos cumplido todo lo que nos han pedido, las listas de beneficiarios con números de cédulas de identidad. El Gobierno no tiene argumento para justificar este retraso en la entrega de maíz importado cuando todo parece indicar que no tiene voluntad política para cumplir su palabra con los lecheros de Cochabamba”, indicó.

Distribución

De acuerdo con la modalidad de distribución acordada internamente, cada una de las 12 asociaciones lecheras de Cochabamba recibirá directamente en sus molinos la cantidad de maíz requerida en proporción directa al volumen de leche que entregan a la Planta Industrializadora de Leche (PIL) Andina.

Terán denunció también que el trabajo de la comisión encargada de realizar encuestas y levantamiento de datos para la elaboración de una estructura de costo real del litro de leche entregado a PIL Andina fue postergado indefinidamente en la cuenca lechera de Cochabamba luego de concluir la labor en las cuencas de La Paz y Santa Cruz.

“Parece que al Gobierno no le interesa demostrar de manera transparente y pública cuánto cuesta producir un litro de leche en Cochabamba”, dijo el dirigente de los lecheros.

Anticipan daños en 12.000 ha agrícolas por lluvias

El Gobierno calcula que unas 12 mil hectáreas (ha), de las 2,7 millones cultivadas, fueron afectadas por los fenómenos naturales, informó ayer el coordinador general del Programa de Apoyo a la Seguridad Alimentaria (PASA), Remmy Gonzales.

“Se ha hecho una valoración de las hectáreas productivas y no pasan las 12 mil hectáreas dañadas en todo el país, en relación a los 2,7 millones de hectáreas que producimos en el país”, dijo.

Agregó que las hectáreas afectadas no perjudicarán el abastecimiento de alimentos en el mercado interno.

Gonzales explicó que los desbordes de los ríos afectaron más a las poblaciones y no tanto a las zonas de cultivos agrícolas.

Para atender a los productores que fueron perjudicados por las pérdidas de sus siembras, dijo que el Gobierno destina 100 millones de bolivianos para los municipios.

Los departamentos más afectados por las lluvias son La Paz y Cochabamba, las demás regiones en menor grado, indicó el funcionario.

Informó también que para garantizar la producción de alimentos en el mercado interno, el PASA está trabajando en la rehabilitación de terrenos, dotación de semillas, proyectos de riego y proyectos de investigación para mejorar las diversas especies de productos.